

MANIFIESTO



En el marco de las XXI Jornadas de la Taula, Derechos Humanos y Narcotráfico en Colombia

Barcelona, noviembre de 2023

En ocasión del espacio de reflexión que son las Jornadas anuales de la Taula Catalana por Colombia, las entidades que forman parte reconocemos que el **conflicto armado del país ha persistido y se ha degradado como consecuencia de la violencia vinculada al narcotráfico y la estrategia implementada para combatirlo**. El narcotráfico ha impregnado las instancias de la vida pública y los poderes constitucionales y ha sido un factor de socavamiento de la democracia.

Es más, **ha impedido la implementación del Acuerdo de Paz**, que en el Punto 4 [llamado *Solución al problema de las drogas ilícitas*] recoge que para lograr la paz se tiene que superar las condiciones de pobreza de las comunidades afectadas por los cultivos de uso ilícito, promover la sustitución voluntaria y generar oportunidades productivas, entre otros. En este marco, vemos que **la existencia del narcotráfico perpetua la violencia** que se ensaña, sobre todo, con el campesinado y los pueblos étnicos, y, especialmente, con las mujeres.

Después de años de aplicación de una **política antidrogas basada en el prohibicionismo y la militarización**, que ha estigmatizado y perseguido las comunidades cultivadoras de la planta de coca y han usado la erradicación forzosa y las fumigaciones con sustancias nocivas, se observa el **fracaso del modelo que ha significado corrupción, pobreza y muerte**.

MANIFIESTO



En el marco de las XXI Jornadas de la Taula, Derechos Humanos y Narcotráfico en Colombia

Respecto al **mercado de drogas**, evidenciamos que este es un **problema transnacional en que la gestión y las responsabilidades tienen que ser asumidas de manera global**, incluyendo los países consumidores, evitando que recaigan exclusivamente en los países productores.

Celebramos que el actual gobierno de Colombia haya hecho desde sus inicios un llamado perentorio a buscar alternativas a las estrategias implementadas hasta el momento para hacer frente al narcotráfico. Recientemente, se presentó la Nueva Política Nacional de Drogas *Sembrando Vida Desterremos el Narcotráfico*, que busca transformar el paradigma y poner en el centro la protección de la vida y el medio ambiente.

Reconocemos y valoramos los aportes de la Comisión de la Verdad en relación con el tema, en el capítulo *Hallazgos y Recomendaciones* del Informe Final, que se generan desde una perspectiva territorial, con enfoque de género y poniendo de relieve el uso ancestral de la planta de coca, y se constituyen como elemento clave para la formulación de políticas públicas que permitan en los cambios estructurales que necesita Colombia.

No puede haber paz sin una solución real al problema del narcotráfico. Asimismo, es necesaria una participación activa de las comunidades campesinas, afro e indígenas, así como de la sociedad en conjunto, en el proceso de trabajo e implementación de esta solución.

MANIFIESTO



En el marco de las XXI Jornadas de la Taula, Derechos Humanos y Narcotráfico en Colombia

01

Consideramos que Colombia necesita avanzar en la construcción de una paz estable y duradera con justicia social. Por eso, son indispensables cambios que fortalezcan la democracia y también **políticas públicas que afronten los impactos del narcotráfico** a través de un cambio cultural y de paradigma de la política de drogas

02

Insistimos en la necesidad de **implementar de manera integral el Punto 4 del Acuerdo de Paz**, *Solución al Problema de las Drogas Ilícitas*.

03

Miramos con esperanza las **propuestas alternativas existentes**, con enfoque de derechos y cuidados, que consideren los problemas estructurales ligados a tenencia y uso de la tierra, que mitiguen y reparen las violencias y que coloquen las víctimas en el centro.

04

Hacemos un llamado a **todos los países para abordar conjuntamente** este problema con acciones efectivas y de responsabilidad compartida.

05

Apoyamos a la propuesta de celebración de una **Conferencia Internacional** donde se aborde esta problemática y se llegue a acuerdos para implementar acciones concretas.